

# 四国中央市教育委員会会議録

	令和7年四国中央市教育委員会第10回定例会会議録
日 時	令和7年10月30日（木）午後1時27分～
場 所	四国中央市庁 4階 401会議室
委員定数	5名
出席者	教育長 河村 英茂、委員 星川 光代、委員 石村 義哲、委員 石川 直子、委員 児山 初美、委員 喜井 孝志
欠席した委員	なし
会議に出席した公務員の職氏名	教育管理部長 石川 元英、教育指導部長 高橋 哲也、教育総務課長 河村 正志、生涯学習課長、西川 武志、文化・スポーツ振興課長 山田 仁美、学校教育課長 石川 典英、学校政策課長補佐 吉岡 智之 教育総務課長補佐 今村 宏美、教育総務課係長 佐々木 健裕、教育総務課主査 兵頭 昇政
傍聴人	なし
日 程	開会宣言 教育長挨拶 日程第1 令和7年第9回定例会会議録の承認 日程第2 令和7年第10回定例会会議録署名人の指名 日程第3 諸般の報告 教育長より諸般の報告 各課長より事務報告 日程第4 議案第42号 四国中央市いじめ防止対策委員会委員の委嘱について 議案第43号 四国中央市学校運営協議会委員の委嘱について 日程第5 その他 閉会宣言
会議の概要	開会
事務局	午後1時27分 令和7年第10回定例会を開会する。 本日は委員全員が出席されているため本定例会の成立を確認する。開会にあたり、教育長よりご挨拶をお願いする。
河村教育長	教育長挨拶 みなさんこんにちは。ご多用の中、第10回定例会に出席いただきありがとうございます。 秋のお祭りが終わりました。毎年、地域が一体となって太鼓台を運行し、人々がわが町のよさを再確認します。勇壮な太鼓台の向こうに、故郷の明るい未来を描いています。

# 四国中央市教育委員会会議録

河村教育長	<p>19日に上分小学校150周年記念式典に参加しました。学校関係者だけでなく、地域の人たちが緑色の記念Tシャツを着て、喜びに満ちた表情で私たちを出迎えてくれました。学校がわが町の誇りなのだとと思いました。</p> <p>太鼓台もそうですし、学校もそうですし、わが町の未来をどう創っていくのかが本当に重要だと思いました。わが町を創ることのできる人材を育成するのが教育の役割ですので、私たちの役割はとても大きいものだと感じています。その視点から言えば、学校教育や社会教育など様々な方面からわが町を創る子ども達をどう育てていくのか、それを提案していけるような教育委員会でありたいと思っています。</p> <p>一つ嬉しい報告がございます。学校政策課が地域・企業・大学と連携して、VR教材を体育の授業で取り入れる取組が、「地方創生AWARD 2025 デジタル教育導入部門」でグランプリを受賞しました。ここ数年間の教育委員会の実践が評価されたことをともに喜びたいと思います。</p> <p>では、挨拶は以上とさせていただいて、本日も率直なご意見を賜りたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願ひいたします。</p>
河村教育長	<p><b>会議録承認</b></p> <p>会議録の承認について諮る。令和7年第9回定例会会議録案について、事務局より説明を求める。</p>
事務局	令和7年第9回定例会会議録案の概要を説明する。
河村教育長	令和7年第9回定例会会議録案の説明は終わりましたが、質問はございませんでしょうか。
全委員	特になし。
河村教育長	令和7年第9回定例会会議録案の承認について諮る。
全委員	承認する旨答える。
河村教育長	承認の旨確認し、令和7年第9回定例会会議録案の原案を承認する旨宣する。既に指名の教育委員には、それぞれ後ほど会議録に署名を願う。
河村教育長	<p><b>会議録署名人の指名</b></p> <p>令和7年第10回定例会会議録署名人に、石川 直子委員、星川 光代委員を指名する。</p>
河村教育長	<p><b>報告事項</b></p> <p>それでは、日程第3諸般の報告に移ります。</p> <p>まず私から少しお話ししたいことがございますので資料をお配りさせていただきました。</p> <p>この場をお借りして、一緒に考えていただきたいことがあります。</p> <p>1つは人権・同和教育の推進について、もう1つは次期学習指導要領に沿った学びについてです。釈迦に説法なのですが、少しお時間をいただきたいと思います。</p> <p>まず人権・同和教育の推進についてですが、ご存知のように市内の学校で</p>

# 四国中央市教育委員会会議録

河村教育長	<p>は、秋に人権・同和教育を深く学ぶ計画を立てています。学校関係では、一昨日の東予地区人権・同和教育研究協議会、そして明日31日には、市学校・人権同和教育研究大会があり、教育委員のみなさまにも参加いただき心強く感じています。そして11月11日から12月10日までは、愛媛県の「差別をなくする強調月間」で、全ての県民が、あらゆる差別の解消と人権が尊重される社会づくりを自分事としてとらえることを目指します。</p> <p>さて、私が校長だったときに、人権・同和教育の推進について課題だと感じていたことが2つあります。1つは「また人権・同和教育の研修会？もう差別なんかないのに、せんでえかろ！」という声なき声です。保護者や地域からそういう空気を感じることがありました。「もう自分は差別なんかしないのに」という主張です。恥ずかながら私も、「教師である自分は差別しない。差別する可能性のある生徒に正しく教える」という認識で授業していましたから、最初から間違っています。本当はまず自分の内側に目を向けて、自分の弱さや醜さがないかを点検し、いつ差別する側に立つか分からぬ自分に気付かないと、人権・同和教育は一方的に知識を伝達する授業にしかなりません。教室は教師も生徒も、人間の弱さを認め合いながら、人が幸せに生きていくには何が必要かを自分事として考えていくところであってほしいと思っています。</p> <p>2つ目は、「人権・同和教育を特別に感じる心」です。過去に研修が多かったというのも一因として挙げられるかもしれません。教育委員会として、研修会の在り方を検討することも必要だらうと考えます。私が市民の皆様に投げかけたいのは、「自分が幸せになる 周りの人も幸せに生きることって特別ですか？」という問いでです。人が幸せになることは特別ではなく、当たり前として日常生活の中の話だと思うので、学校には年間を通じて人権・同和教育の視点に立った教育活動を進めてもらえることを望んでいます。これができないと、四国中央市の教育振興に関する大綱に明記されている「あつたかな四国中央市の教育」は、絵に描いた餅になりかねません。</p> <p>もう一つお話をさせてください。子ども達の学習環境は、教育委員会の先見の明もあって、ICT環境を筆頭にいち早く整えることができています。あとは教育の最前線に立ってくれている先生方と一緒に、授業をどうデザインしていくのかを考えていくことが、教育委員会の課題となります。文部科学省が示した現行の学習指導要領は、令和2年度に出されました。学習指導要領は10年に一度新しくなりますが、9月に中央教育審議会が、次期学習指導要領について基本的な考え方を示しました。新しく出てきたのが「自らの人生を舵取りすることができる」という表現です。「一斉授業」「みんな同じ」に慣れている先生や子どもにとっては、「自分の人生を舵取りできる社会の創り手に」と突然要求されることは、乗っている船の上から広い海にポンと投げ出されるような感じになるかもしれません。新学習指導要領が出されるのは5年後あたりだと思いますので、それまでの間に、本市でも次期学習指導要領の考え方へ沿った学びづくりの準備を進める必要があると考えています。その第一歩として、11月12日からの教育長・教育委員視察研修では、石川県加賀市と兵庫県芦屋市の小学校の授業を参観させてもらいます。</p> <p>両市とも「自由進度学習」や「探究学習」を既に実施しており、今まで教師が握っていた学びのハンドルを、子どもに握らせる授業を実践しています。子ども達の姿を通して、学びをデザインできる高度専門職としての教師の姿を視覚的に学ばせてもらい、来月の委員会でご報告させていただこうと考えています。</p>
-------	--

# 四国中央市教育委員会会議録

河村教育長	<p>今朝「昨年度の不登校児童・生徒数は35万人で、12年連続で増えた」との報道がありました。本市も同じ課題を抱えておりますが、この件につきましては別の機会にご報告させていただきます。</p> <p>私からの報告は以上です。</p> <p>各課から事務報告をお願いします。</p>
河村教育総務課長	<p>教育総務課所管の教育総務・学校管理・施設に関し、資料に基づき事務報告する。</p> <p>議案書の2ページをご覧ください。</p> <p>10/16～17 四国中央市議会決算特別委員会がございました。外国語指導助手の招致に係ること、遠距離通学児童等輸送委託料やスポーツ振興等に関する質問がでまして、それぞれお答えさせていただきまして、承認いただけております。</p> <p>10/19 上分小学校創立150周年記念式典、10/24 第63回愛媛県高等学校定時制通信制生徒生活体験発表会がございまして、それぞれ教育長が出席されております。</p> <p>10/30 本日、令和7年第10回教育委員会定例会でございます。</p> <p>11/8 寒川小学校おめでとう集会、金生第二小学校創立150周年記念式典がございまして、寒川小学校には教育長が出席予定でございます。金生第二小学校には高橋哲也教育指導部長が代理出席する予定でございます。</p> <p>11/12～14 教育長・教育委員の皆様におかれましては、石川県加賀市と兵庫県芦屋市への視察研修が予定されております。</p> <p>11/23 四国中央市戦没者追悼式典に教育長が出席予定です。</p> <p>11/26 第2回教育を語る会が予定されておりまして、関係部課長出席予定でございます。</p> <p>学校給食に関しましては、11/17～1/19 学校給食交流会が予定されておりまして、全部で15校を回る予定でございます。交流会には、食材の生産者、納入業者、外部評価委員、教育委員の皆様をお招きすることしております。お時間が許すようでしたらご参加いただきまして、交流を深めてまいりたいと思っております。以上でございます。</p>
西川生涯学習課長	<p>生涯学習課所管の生涯学習・人権教育に関し、主なものについて資料に基づき事務報告する。</p> <p>議案書3ページをご覧ください。</p> <p>先ほど教育長の報告の中にもありましたように、差別をなくする強調月間が始まりますので、人権教育をはじめ社会教育団体においても市内・東予管内・愛媛県・四国・全国の大会がこの間様々な形で行われます。</p> <p>10/3 市PTA連合会川之江・新宮地域における人権・同和教育隣保館学習会を川之江隣保館で開催しております。</p> <p>10/8 人権・同和教育推進者養成講座の3回目を、昼の部と夜の部に分けてしこちゅ～ホールで開催し、NPO法人ぶかぶかによる「障がいのある人の人権」と題した講演をいただいております。</p> <p>10/9 就学前人権・同和教育研究大会（川之江・新宮地域）を金田こども園で開催しております。53名の参加がございました。</p> <p>10/18 日本PTA四国ブロック研究大会高知大会が高知県立県民文化ホールで開催され、本市からPTA関係者25名が参加しております。</p> <p>10/20 東予地区人権・同和教育研究協議会報告者の市内事前報告会を土</p>

# 四国中央市教育委員会会議録

西川生涯学習課長	<p>居隣保館で開催しております。本市からは2名が報告をしております。</p> <p>10/23 令和7年度愛媛県公民館研究大会が県生涯学習センターほかで開催され、本市から17名が参加しております。嶺南公民館の大西夏子主事が事例報告をしております。</p> <p>10/25 愛媛県PTA大会が久万高原町産業文化会館で開催され、30名が参加しております。</p> <p>10/28 東予地区人権・同和教育研究協議会がユーホールほかで開催されております。本市からは川之江ふれあい交流センター星川浩史所長と土居隣保館の高橋建太郎主事による2本の報告をしております。また、教育委員の皆様には巡回等お世話になりました。ありがとうございました。</p> <p>10/30 愛媛県立三島高等学校で人権・同和教育講演会が開催され、本課の星川ひとみ社会教育指導員が講演を行う予定となっております。</p> <p>11/11 愛媛県人権・同和教育研究大会が県民文化会館ほかで開催され、本市からは109名が参加予定でございます。</p> <p>11/12 愛媛県社会教育研究大会がエスパワール愛媛文教会館で開催され、本市から社会教育委員5名が参加予定でございます。</p> <p>11/14 人権・同和教育推進者養成講座の4回目を予定しております。川之江ふれあい交流センターにおきまして、参加者同士によるワークショップを予定しております。</p> <p>11/15 第42回愛媛県愛護班研究大会が県生涯学習センターで開催されます。本市からは関係者7名が参加予定でございます。</p> <p>11/16 市障がい者福祉団体連合会主催ではございますが、川之江文化センターにおきまして、共生社会をめざして人権について考えるつどいが開催される予定となっております。</p> <p>11/22 市PTA連合会研修研究大会がしこちゅ~ホールで開催されます。チラシを机上配布させていただいております。合唱作曲家の弓削田健介氏に弾き語りも含めてご講演いただきます。「いのち」について真剣に考え、子ども達への変わらない愛情や無限の可能性を再確認するということで、非常に心搖さぶられる、聴講する方が涙なくしては聴けないという内容で、非常に好評をいただいている方による公演となります。もしお時間がございましたらご参加いただけたらと思います。</p> <p>11/29～30 全国人権・同和教育研究大会が兵庫県・大阪府で開催されます。現在参加者については集計中ではございますが、本市からは30名程度の参加を予定しております。以上でございます。</p>
山田文化・スポーツ振興課長	<p>文化・スポーツ振興課所管の文化振興・スポーツ振興・図書館等に関し、資料に基づき事務報告する。</p> <p>議案書4ページをご覧ください。</p> <p>10/8 第19回大会の書道パフォーマンス甲子園実行委員会を開催しております。会におきまして、3月8日に実施予定の書道パフォーマンスインカレの実施について承認いただいております。お手元にチラシをお配りさせていただいておりますが、3月8日に大学生を対象とした書道パフォーマンス選手権大会の開催を考えております。こちらの大会では、産業や観光の部門とも連携しまして、企業と大学生との交流も予定したいなと考えているところです。これを通じて、書道パフォーマンスの発展と地域産業の人材確保につながればということで企画をしております。</p> <p>10/10 上分小学校におきまして書道文化醸成事業を開催しております。</p>

# 四国中央市教育委員会会議録

山田文化・スポーツ振興課長	福岡教育大学服部一啓先生ご指導のもと、1～6年生までの全児童が夢についてそれぞれ揮毫いたしまして、6年生が大筆で作品を仕上げております。これらの作品につきましては、先ほど教育長からも紹介がありました上分小学校創立150周年記念式典で掲示するということを聞いております。
	11/2 こちらも書道文化醸成事業として、三島公民館で行われるサンサンフェスティバルにおきまして、青柳美扇さんをお迎えして書道に関する作品作りなどを行う予定としております。
	文化振興におきましては、10/25～26 四国中央市文化協会文化祭（前期）を開催しております。あいにくの雨天で、例年より少し少ない1,100人ほどが2日間で来場しております。
	後期につきましては、11/1～2 しこちゅ～ホールで開催予定です。お手元にチラシを配布させていただいておりますが、後期では菊花展も予定しておりますので、ぜひご来場いただけたらと思います。
	11/29～12/7 しこちゅ～ホールで県展移動展を開催予定となっております。
	スポーツ振興につきましては、10/5 第20回市民スポーツ祭総合開会式が開催されております。これらの総合開会式で、県内外の大会で活躍された選手や団体などの表彰を行っております。また、同日、愛媛FCマッチシティ四国中央市がニンジニアスタジアムで開催されており、愛媛県立川之江高等学校バトン部がオープニングパフォーマンスを披露しております。
	11/3 第19回スポーツアドベンチャーが伊予三島運動公園多目的グラウンドで開催予定となっております。市内小学生を対象としていろいろな競技を体験できるブースを準備しております。
	続きまして、5ページから7ページにかけては図書館の予定になります。この間、各図書館において、おはなし会やイベントが予定されております。また、各館で小学生による見学などが実施または予定されております。
	歴史考古博物館においては、11/1～1/11 企画展「玉 悠久のきらめき」が開催される予定となっております。チラシをお手元にお配りさせていただいておりますが、県内で出土している玉類を1,000点ほど展示しておりますので、ぜひ会期中にお越しいただけたらと思います。12/20 学芸員による展示解説会（ギャラリートーク）が開催される予定となっております。
	暁雨館におきましては、10/7 観月会を開催しており、たくさんの人でにぎわっております。
	10/21～12/21 企画展「画人・安藤正楽一生涯と絵一」が開催されております。
	11/9 坂の上の雲ミュージアム上田一樹学芸員をお迎えして、暁雨館大学「正岡子規の画と周辺の画人たち」が開催される予定となっております。
	定員40名ということでしたが、早々に定員に達したと聞いております。
	11/15～16 企画展展示解説が開催される予定となっております。以上でございます。
石川学校教育課長	学校教育に関し、資料に基づき事務報告する。 それでは、議案書8ページをご覧ください。
	10/2 四国中央市中学校新人体育大会陸上の部が伊予三島運動公園で開催されております。
	10/7～9 四国中央市中学校新人体育大会が各会場で行われております。議案書に記載はございませんが、10/15 川之江・土居地域、10/22

# 四国中央市教育委員会会議録

石川学校教育課長	<p>寒川地域、10/23 寒川地域以外の三島地域において地方祭による臨時休業日となっております。大きな事故もなく祭りに参加できたようです。</p> <p>10/31 市学校人権・同和教育研究大会が市内各会場で開催されます。</p> <p>11/7～9 第38回愛媛県中学校新人体育大会兼第19回愛媛県中学校新人アスリート強化育成大会が行われます。東・中・南予のブロック・競技に分かれて開催されることになっております。予選を勝ち抜いた個人・団体チームが参加するようになっております。陸上競技につきましては10月25日に開催されることとなっております。</p> <p>11/10 愛媛県小学校陸上運動記録会がニンジニアスタジアムで開催されることとなっております。</p> <p>11/16 愛媛中学駅伝競走大会が新居浜市東雲競技場愛媛中学駅伝コースで開催されます。</p> <p>11/20 令和7年度県内一斉ライブ授業「えひめいじめSTOP!デイplus」がユーホールで開催されます。センター校として妻鳥小学校62名と川之江北中学校134名の子ども達がユーホールで参加し、そのほか県内全ての小学校6年生と中学校1年生がオンラインで参加することとなっております。令和3年から4年連続でのオンライン開催となっております。当日の様子はテレビ愛媛のYouTubeチャンネルで公開されることとなっております。</p> <p>11/27 市教育支援委員会が開催され、適切な通学・指導に向けて動き出しを始めます。</p> <p>少年育成センターにおきましては、10/10 しこちゅ～ホールにおきまして青少年健全育成講演会が開催されております。四国中央市子どもを育てる市民会議による健全育成講演会として、ばそこんるーむ 123代表の竹内義博先生による講演をいただいております。</p> <p>そのほか、三島・土居地域では太鼓台の統一行動があるため特別補導活動が行われております。川之江地域におきましては旧市内における統一行動がないということで、各地区の補導員の方々による補導活動となっております。以上でございます。</p>
吉岡学校政策課長 補佐	<p>学校政策に関し、資料に基づき事務報告する。</p> <p>議案書8ページをお願いいたします。</p> <p>10/1 新宮小中学校におきまして、愛媛県立三島高等学校との連携授業を行い、新宮地域の魅力をテーマに1分程度の動画を制作しCMづくりを行っております。</p> <p>10/2 新宮小中学校におきまして徳島大学との連携授業を行い、徳島大学から安野卓教授と学生3名をお迎えして、中学生は複数台ロボットを用いた駅ホーム上での人流制御問題をテーマに学習しております。小学1・2年生または参加を希望した幼稚園・保育園児は力のふしぎをテーマに学習しております。</p> <p>10/3 静岡県吉田町立自彌小学校公開授業の視察を行っております。</p> <p>10/8 高知県香美市立大栃中学校公開授業の視察を行っております。</p> <p>10/14 中之庄小学校におきまして、韓国のマンデ小学校との2回目のオンライン授業を行い、韓国伝統舞踊のお面づくりを行っております。</p> <p>10/16 Google渋谷オフィスにおいて開催されました、Googleパートナー自治体サミットに参加しております。</p> <p>同日、新宮小中学校で公開授業を行っております。</p>

# 四国中央市教育委員会会議録

吉岡学校政策課長 補佐	<p>10/18 新宮小中学校転入学希望者説明会を行っております。</p> <p>10/21～22 大分県玖珠町におきまして視察研修を行っております。</p> <p>10/22 教育長の挨拶にもありました、一般社団法人公民連携推進機構が主催する地方創生AWARD2025におきまして、デジタル教育部門でグランプリを受賞し、衆議院第一議員会館にて開催された表彰式に教育長が出席しております。</p> <p>10/28 情報化推進委員会を開催し、次期ドリル教材の検討を行っております。</p> <p>10/30 本日、神奈川県相模原市立中野中学校公開授業の視察を行っております。</p> <p>10/31 愛知県春日井市立高森台中学校・出川小学校公開授業の視察に三島東中学校から2名、土居中学校から2名の教員が参加予定となっております。</p> <p>11/1 岡山市で開催される教育セミナー岡山に参加する予定となっております。</p> <p>11/4 中之庄小学校におきまして、韓国マンデ小学校とのオンライン授業を行い、万華鏡づくりを行う予定となっております。</p> <p>11/5 新宮小中学校におきまして、愛媛大学社会共創学部と連携授業を行い、ロボット教材を使ったプログラミング学習を行う予定となっております。</p> <p>11/6 新宮小中学校におきまして、新宮小中学校おもちゃフェスティバルを行う予定となっております。小学1・2年生が生活科の授業で作製した作品を使って、新宮幼稚園児との交流学習を行います。参観される園児にも体験していただく予定となっています。</p> <p>11/18 新宮小中学校におきまして、愛媛大学紙産業イノベーションセンター藪谷智規先生をお招きして、四国中央市の農工業産物や文化をもとにした科学実験を行う予定となっております。</p> <p>11/20 富山県富山市立呉羽小学校公開授業の視察を行う予定となっております。</p> <p>11/21 石川県能美市立浜小学校公開授業の視察を行う予定となっております。</p> <p>11/25 情報化推進委員会を行う予定となっております。</p> <p>11/26 新宮小中学校愛媛大学紙産業イノベーションセンター連携授業として、秀野晃大先生によるイノベーションセンター見学及びセンター内での実験を行う予定となっております。</p> <p>11/28 川之江小学校におきまして、英語でのAI活用について東京学芸大学研究成果発表会を行う予定となっております。</p> <p>11/29～30 新宮小中学校入学希望者面接を行う予定となっております。 以上でございます。</p>
河村教育長	只今の報告について、意見質問等がないか問う。
全委員	特になし。
河村教育長	<p><b>議事</b></p> <p>本日の議案は2件となっております。</p> <p>議案第42号「四国中央市いじめ防止対策委員会委員の委嘱について」を</p>

# 四国中央市教育委員会会議録

河村教育長	上程し、議案の説明を求める。
石川学校教育課長	議案第42号について、資料に基づき議案を説明する。
河村教育長	只今の議案第42号の説明に、意見質問等ないか問う。
全委員	特になし。
河村教育長	異議ない旨確認し、議案第42号「四国中央市いじめ防止対策委員会委員の委嘱について」の原案を可決する旨宣する。 続いて、議案第43号「四国中央市学校運営協議会委員の委嘱について」を上程し、議案の説明を求める。
吉岡学校政策課長 補佐	議案第43号について、資料に基づき議案を説明する。
河村教育長	只今の議案第43号の説明に、意見質問等ないか問う。
全委員	特になし。
河村教育長	異議ない旨確認し、議案第43号「四国中央市学校運営協議会委員の委嘱について」の原案を可決する旨宣する。
今村教育総務課長 補佐	<b>その他</b> 教育長及び教育委員視察研修について（概要説明）
河村教育長	只今の説明等について、意見質問等ないか問う。
全委員	特になし。
河村教育長	その他、意見質問等ないか問う。
全委員	特になし。
河村教育長	以上で本日の日程はすべて終了しました。 次回定例会の招集を願う発言。
河村教育総務課長	次回、令和7年第11回教育委員会定例会を、令和7年11月26日（水曜日）午後1時30分から、四国中央市庁4階401会議室に招集する。
河村教育長	<b>閉会</b> 午後2時18分、閉会を宣する。
	以上、会議の顛末を記録し、その真正であることを認め、署名する。

# 四国中央市教育委員会会議録

教育委員会会議録署名人

四国中央市教育委員会 委員

四国中央市教育委員会 委員

会議録作成者 教育総務課